

# PANORAMA MUNDIAL

## Sumario

No. 250/Viernes 23 de diciembre de 2011/ "Año 53 de la Revolución"

### DE LA PRENSA

- [¿Hacia dónde va Egipto? \(El País\)](#).
- [EE.UU. el gran censor, se pasó. \(Aporrea\)](#).

### DE CUBA

- [Sesiona hoy la Asamblea Nacional del Poder Popular](#) EFE.
- [Cuba recuerda los 50 años de su masiva campaña de alfabetización](#) DPA.
- [Celebrado en todo el país el Día del Educador](#) XINHUA.
- [Continuará la lucha legal por el regreso de los Cinco](#) NOTIMEX.
- [Rinde informe el INDER ante la ANPP](#) XINHUA.
- [Daniel Ortega presidió acto de graduación de médicos formados en Cuba](#) NOTIMEX.
- [Reducen hasta 30 % precios de materiales para la construcción](#) XIN/NTX.
- [Entrará en funcionamiento en el 2012 primera planta bioeléctrica](#) AFP.
- ["Debate sobre esperada ley migratoria llega a Twitter"](#). REU/AFP
- [Directora del CENESEX estrena blog en la web](#) EFE.
- [Anuncian en Ecuador revocatoria de casi 700 visas entregadas ilegalmente a extranjeros](#) ANSA.
- ["El boom de los cubañoles"](#). EFE
- [Vicepresidente del Partido Libertad y Justicia de Egipto sostiene encuentro con funcionario cubano](#) EFE.
- [Obispo de Guantánamo-Baracoa lee mensaje navideño por la radio provincial](#) AFP.
- [Salas cinematográficas estrenan el filme "Larga distancia"](#). XINHUA
- [Preparan Feria Internacional del Libro del 2012](#) XINHUA.
- [Equipo universitario de EE.UU. viajará a Cuba para topes de béisbol](#). AFP

### DEL MUNDO

- [Prensa norcoreana alude a joven Kim como "líder sobresaliente"](#). AP
- [Enviado nuclear surcoreano visita China para conversar acerca de la RPDC](#) EFE.
- [Comienza la era Rajoy tras la toma de posesión de sus ministros](#) EFE.
- [¿Dónde queda América Latina en el gobierno de Rajoy? Mención a Cuba](#). DPA
- ["Violencia irrumpe en Irak, abocado a una grave crisis política"](#). EFE
- [HRW pide fin inmediato de agresiones a mujeres en Egipto](#) EFE.
- ["Tras las revoluciones árabes, 2012 llega marcado por la incertidumbre"](#). DPA

EL PAÍS (Versión digital)

22 de diciembre de 2011

ESPAÑA

## ¿HACIA DÓNDE VA EGIPTO?

Ignacio Álvarez-Ossorio

La celebración de la primera fase de las elecciones legislativas egipcias ha deparado no pocas sorpresas. Aunque se daba por descontado el triunfo del islamista Partido Libertad y Justicia, la irrupción del salafista Al Nur ha generado inquietud no solo entre los sectores liberales y la minoría copta, sino también entre los propios Hermanos Musulmanes que hasta ahora venían detentado en solitario el monopolio del islam político.

No hay vuelta atrás: la revolución de Tahrir eligió la libertad y la democracia multipartidista

Pese a haber mantenido una actitud ambigua en las movilizaciones que propiciaron la caída de Mubarak, las formaciones islamistas han sido las principales beneficiarias como demuestra el hecho de que hayan obtenido dos de cada tres de los votos depositados en las urnas.

Aunque algunos exégetas sigan empeñados en presentar una foto fija del movimiento de los Hermanos Musulmanes a partir de sus textos fundacionales, para conocer sus actuales planteamientos parece más oportuno acudir al programa de su plataforma electoral: el Partido Libertad y Justicia. En él se reivindica la Revolución del 25 de Enero que habría permitido al pueblo egipcio "salir del túnel de la pobreza, la ignorancia y la enfermedad y abrazar la libertad, la democracia, la justicia social y los derechos humanos tras poner fin al autoritarismo político, la opresión social, el saqueo económico, el atraso científico y educativo y la manipulación informativa". El programa defiende el equilibrio de poderes, las libertades públicas, la alternancia en el Gobierno y la sociedad civil. Como no podía ser de otra manera también reafirma sus posicionamientos tradicionales en torno a la necesidad de que los valores del islam guíen la vida individual y pública y que los principios de la sharía sean la principal fuente de jurisdicción (como, de hecho, ya recoge la actual Constitución).

No obstante, los dirigentes islamistas son plenamente conscientes de que no es posible una vuelta atrás y que la calle egipcia no permitirá que un autoritarismo sea reemplazado por otro. Las líneas rojas establecidas por la revolución de Tahrir son claras: plena libertad de expresión, de reunión y de organización y establecimiento de una democracia multipartidista.

Pese a que todo parece indicar que será la mayor fuerza parlamentaria, el Partido Libertad y Justicia se verá obligado a legislar para todo el pueblo egipcio y no solo para sus votantes, lo que implica que deberá establecer alianzas con los sectores liberales y con los partidos laicos (tal y como ha hecho Ennahda en Túnez). En pocas palabras: deberán realizar un ejercicio de pragmatismo y evitar el frentismo para impedir que la brecha entre religiosos y laicos se amplíe. De ahí las declaraciones de su líder Mohamed Morsi: "No buscamos el monopolio del poder ni tampoco deseamos controlar el Parlamento. Esto no sería del interés de Egipto. Queremos un Parlamento equilibrado que no sea dominado por ningún partido".

Al inclinarse por esta fórmula pretendería lanzar un mensaje de moderación en la línea de lo que la comunidad internacional espera oír, pero también blindarse ante un periodo extremadamente complejo en el que hará falta mucho diálogo y consenso para afianzar la transición y reducir, de manera progresiva, el peso de los militares. Una alianza con los partidos liberales les otorgaría, además, un certificado de buena conducta ante los países occidentales que, alarmados por el ascenso de los salafistas, no tienen otra opción que reconocer como interlocutor al Partido Libertad y Justicia, aunque sea como un mal menor.

Si la victoria de los islamistas moderados era del todo previsible, la gran sorpresa de la primera ronda electoral la ha deparado la inesperada irrupción del partido Al Nur, que ha alcanzado casi el 25% de los votos. La sorpresa es doble puesto que los salafistas siempre han sido reacios a participar en el juego político. Hasta hace poco, los clérigos salafistas tachaban a la democracia como una forma de apostasía y, en consecuencia, rehusaban concurrir a las elecciones.

Este movimiento, de carácter puritano y rigorista, pretende erigir una sociedad a imagen y semejanza de la umma establecida 14 siglos atrás por Mahoma. Además, promueve una lectura literal de los textos sagrados, la plena instauración de la sharía, el restablecimiento del califato y la estricta separación de sexos. En los últimos años, los salafistas han creado una extensa red de asociaciones caritativas y de beneficencia que prestan ayuda a los sectores más desfavorecidos de la empobrecida población. No debe olvidarse que, según el Programa de Naciones Unidas para el Desarrollo, dos de cuatro egipcios viven bajo el umbral de la pobreza.

Esta tarea ha contado con la inestimable ayuda de las petromonarquías del golfo Pérsico (y, en particular, de Arabia Saudí), que han engrasado la maquinaria salafista y financiado la construcción de numerosas medersas desde donde se ha propagado su ideario radical.

Por todos es sabido que la monarquía saudí está extraordinariamente preocupada por el avance de la primavera árabe. Su objetivo es establecer un cortafuegos para evitar la consolidación de la democracia en el Egipto pos-Mubarak y en el resto del mundo árabe, hecho que tendría funestas consecuencias para el propio reino.

Los petrodólares también financian una docena de canales por satélite desde los cuales los telepredicadores ultraconservadores pontifican sobre lo divino y lo humano y propagan una visión extremadamente reaccionaria

de la religión musulmana. Uno de los máximos referentes de los salafistas es el teólogo medieval Ibn Taymiya, al que se atribuye la máxima "60 años de un gobernante injusto son mejores que una sola noche sin Gobierno". Se entiende así que el depuesto Mubarak favoreciera la implantación de los salafistas con el objetivo de mantener a los egipcios alejados de la política, pero también de crear un contrapeso a los Hermanos Musulmanes.

Como ha señalado el escritor Alaa al Aswany, los telepredicadores "jamás hablan de libertad, justicia e igualdad, que son los valores humanos para cuya realización el islam fue originalmente revelado". De hecho, cuando estalló la Revolución del 25 de Enero, el influyente clérigo salafista Mahmud Amer criticó la movilización ciudadana y recordó que, según los textos sagrados, estaba estrictamente prohibido alzarse contra los gobernantes.

Aunque los islamistas moderados del Partido Libertad y Justicia hayan aceptado formalmente las reglas del juego político, en el futuro tendrán que esforzarse por disipar las sospechas en torno a la posible existencia de una agenda oculta y demostrar que son capaces de conciliar islam y democracia. También deberán convivir con una Junta Militar escasamente proclive a ceder el poder a un Gobierno civil y, mucho menos, a uno controlado por los islamistas. Previsiblemente el Consejo Supremo de las Fuerzas Armadas, dirigido por el mariscal Tantawi, tratará de evitar que el poder islamista se extienda más allá del Parlamento, para lo que empleará todas las prerrogativas constitucionales que todavía conservan.

Todo parece indicar, pues, que el pulso entre los islamistas y los militares no ha hecho más que empezar y continuará, al menos, hasta que la celebración de las elecciones presidenciales y la redacción de la nueva Constitución despejen algunas de las incógnitas que ahora se ciernen sobre Egipto.

En los próximos seis meses, salafistas y liberales deberán elegir cuál de los dos partidos tomar si no quieren quedar relegados a un segundo plano en la edificación del Egipto pos-Mubarak.

**Selección en Internet: Yinnette Molina Lewis**

**APORREA (Versión digital)**

**22 de diciembre de 2011**

**VENEZUELA**

## **EE.UU. EL GRAN CENSOR, SE PASÓ**

**Eligio Damas**

La clase gobernante de Estados Unidos, la detrás del trono, de la Clinton y Obama - insisto en advertir que el orden no es por descuido – está más desesperada y alejada del mingo de lo que uno usualmente se imagina.

Rusia es una nación poderosa económicamente, bien armada y forma parte del Consejo de Seguridad de la ONU. Tiene aliados de tanta talla como China, país sobre el cual no es sensato dar explicaciones acerca de cuánto. No tiene como meta, o por lo menos no exterioriza ese deseo, volver a "los pasos perdidos", como dijese Alejo Carpentier, de la URRSS, porque, entre otras cosas, el PCUS es minoría.

El ex país de los zares, es cuantitativamente tan significativo o más que Francia, Inglaterra y Alemania, aliados de los gringos en la OTAN, que ahora parecieran semejar los jinetes del apocalipsis. Uno esperaba que el gobierno norteamericano se mostrase respetuoso, sutil y cuidadoso, por lo menos en el campo de la diplomacia, ante Rusia y sin dar muestras de querer intervenir en sus asuntos. Sobre todo después de la vuelta a esa país de relaciones capitalistas, fin de la hegemonía del PCUS y disolución de la "cortina de hierro".

¿Cómo verían los ciudadanos norteamericanos, el gobierno y Departamento de Estado, que países como Rusia o China, al nivel oficial, de gobierno, intervengan opinando acerca de la validez o no de resultados en sus contiendas electorales? ¿Cuál sería la reacción si algún funcionario de esos países declara que las elecciones no las ganó el partido Demócrata sino el Republicano o al revés, de paso poniendo en duda la pertinencia y respetabilidad de sus autoridades electorales?

La ira sería mayúscula, tanto entre los declarado ganadores como los perdedores. El sentimiento nacional se sentiría ofendido y con razón.

Ya es costumbre que los gobiernos de EE.UU., se consideren con derecho, que no emana de ninguna fuente respetable y reconocida, para certificar la conducta de los pueblos del tercer mundo. En aquel se consume droga más que en ninguna otra parte del planeta; como dijo Cristina Fernández, recientemente en la instalación de la CELAC, nosotros los latinos ponemos los muertos, los presos, en gran medida los traficantes y no obstante, los dólares, después de pasar por un delicado proceso de asepsia, se quedan en el país consumidor. Eso vuelve a ese país doblemente cómplice en el negocio criminal. Pero ellos, se dan el lujo, de ser hipócritas y certificar qué nación tiene buena o mala conducta en el combate contra la producción y contrabando de drogas.

Estados Unidos, viola flagrantemente los derechos humanos de los países que invade, lo que ya es un delito; usa la tortura, hasta se dan el lujo de admitirlo públicamente y sus políticos descaradamente se declaran a favor de ella, pero se cree con autoridad moral para calificar a otros países de irrespetuosos o no de esos derechos. Hasta hacen frecuentes acusaciones infundadas. Mientras se hacen los locos con lo de Guantánamo.

Se conciben como los policías del mundo y vigilantes planetarios, autorizados y con licencia, en materia de conducta y procederes democráticos. Hay democracia donde ellos lo deciden y al contrario, no hay en aquellos países cuyos gobiernos no les gustan.

Un grupo de funcionarios norteamericanos, han declarado que en Nicaragua, donde Daniel Ortega ganó con una ventaja desmesurada, hubo fraude y que habría que repetir las elecciones. Es la punta de lanza para continuar con la consabida campaña que pueda desatar en aquel país un enfrentamiento "a ver qué sale".

Los venezolanos ya sabemos, lo anunciamos de antemano, que si el presidente Chávez gana, como lo indican las encuestas como la de IVAD, correspondiente al lapso 21 al 28 de noviembre 2011, que le asigna al presidente venezolano, según lo informó Últimas Noticias, el 71,5 por ciento de percepción positiva, EEUU dirá que hubo fraude y sus voceros de acá lo repetirán en espera que algo pase.

Por supuesto, es también una advertencia a los débiles, de los cuales muchos hay por estos lares desde el río Grande hasta la Patagonia, para que se atengan a las consecuencias si intentan salirse del redil que cree resguardar, entre ronquido y ronquido, el insulso de Insulza.

Todo eso ya es común y estamos cansados de ver. Lo no usual, es que el jefe de la diplomacia gringa, se meta sin tener vela en ese entierro y nadie le haya llamado aparentemente, en los asuntos no internos, les llamaría más bien íntimos, de un país como Rusia. La señora Clinton ha objetado los resultados electorales en ese país que le dio el triunfo al partido del presidente Medvedev y Vladimir Putin y hasta se atrevió a solicitar una repetición del acto electoral. Ha habido reclamos opositores y hasta Medvedev, ha hablado de abrir una investigación, pero en todo caso, a EE.UU., no le compete tomar partido en el asunto. No obstante, su estrategia es la misma de la que hablamos en el caso Nicaragua. En esos países, como en Venezuela, opositores hacen el coro y repiten el estribillo.

Llegará el día que veamos un jefe de la diplomacia norteamericana, declarando nula la decisión que se anuncia previamente con humo blanco, en la escogencia de un Papa.

¿Hasta dónde llegarán?

**Selección en Internet: Yinnette Molina Lewis**

## **DE CUBA... DE CUBA... DE CUBA...**

**LA HABANA, 22 DIC (EFE).**- La Asamblea Nacional de Cuba celebrará mañana su segundo y último pleno del año en el que se prevé la intervención del presidente, Raúl Castro, de quien muchos esperan que anuncie medidas de flexibilización de la restrictiva política migratoria del país.

El general Castro, en su discurso de agosto ante el Parlamento, avanzó que se propone "actualizar" y "flexibilizar" la política migratoria dentro del plan para reducir prohibiciones vigentes desde hace décadas que también le ha llevado este año a autorizar la compraventa de viviendas o vehículos entre particulares.

En aquel momento, el presidente cubano no dio plazos para la aprobación de esa reforma migratoria que pretende ser, dijo, "una contribución al incremento de los vínculos de la nación con la comunidad de emigrantes".

La primera referencia oficial a esos planes apareció en abril en el documento sobre las reformas económicas que aprobó el VI Congreso del Partido Comunista (PCC, único), donde uno de los apartados habla de "estudiar una política que facilite a los cubanos residentes en el país viajar al exterior como turistas".

Aunque oficialmente no se ha anunciado ni mencionado que el general Castro vaya a tocar el tema migratorio en la reunión parlamentaria del viernes, en Cuba se ha disparado la expectativa y ha llegado incluso a blogs, tanto de oficialistas como de críticos, y a la red social Twitter donde se ha promovido un debate con la entrada #ReformaMigratoria.

La bloguera crítica Yoani Sánchez colgó hoy un mensaje en su sitio "Generación Y" titulado "Con la maleta preparada" e ilustrado con una imagen de una de las dieciocho negativas que ha recibido cuando ha intentado viajar al exterior.

"El rumor de que mañana viernes Raúl Castro podría anunciar una flexibilización a las restricciones de entrada y salida no me deja dormir", escribe Yoani Sánchez quien califica de "denigrante" esa "tarjeta blanca" que los cubanos necesitan para salir del país.

En los últimos cincuenta años, las regulaciones migratorias para los cubanos se han caracterizado por un conjunto de sucesivas normas draconianas tanto para salir del país como para permanecer en el extranjero y regresar a la isla.

Poder viajar al exterior o regresar sin problemas en el caso de emigrados, es uno de los principales anhelos de muchos cubanos que esperan ahora que se eliminen trámites como el obligatorio permiso de salida o "tarjeta blanca", o la preceptiva carta de invitación que se requiere para salir del país por asuntos personales.

Uno de los temas que ha incidido en la política migratoria de La Habana, es la Ley de Ajuste que EEUU aplica a la isla desde 1966. Esa política de "pie seco/pie mojado" permite a los cubanos que logran poner un pie en territorio estadounidense solicitar su residencia permanente un año después.

Cuba ha acusado reiteradamente a Estados Unidos de usar el tema migratorio como arma política contra la revolución y califica la Ley de Ajuste de "asesina" y promotora del tráfico de personas.

De hecho, Raúl Castro ya advirtió en agosto que la flexibilización migratoria tendrá en cuenta "el derecho del Estado revolucionario de defenderse de los planes injerencistas y subversivos" de EEUU y sus aliados así como del robo de talentos.

Al margen de este asunto y como suele ser habitual en estas sesiones parlamentarias, la situación económica del país y los planes presupuestarios para 2012 centrarán el Pleno de la Asamblea cubana.

La sesión llega precedida por reuniones -celebradas el martes y el miércoles- de las doce comisiones de trabajo para evaluar, entre otros temas, la marcha del plan de reformas económicas emprendido por el Gobierno de Raúl Castro para "actualizar" el modelo socialista.

El Parlamento cubano se reúne dos veces al año con carácter ordinario.

Tras la Asamblea de mañana, la próxima cita destacada en el calendario político cubano será la celebración, el 28 de enero, de la Conferencia Nacional del PCC donde se revisarán los métodos de trabajo de la organización.

-----  
**LA HABANA, 22 DIC (DPA)** - Las autoridades cubanas conmemoraron hoy el 50 aniversario de la masiva campaña de alfabetización llevada a cabo hace medio siglo en la isla, uno de los grandes proyectos de la Revolución liderada por Fidel Castro a comienzos de los años 60.

La campaña, realizada entonces con la participación masiva de estudiantes, activistas y maestros sobre todo en zonas rurales de la isla, es hasta hoy uno de los proyectos bandera del régimen castrista.

La Habana proclamó al país como el "primer territorio libre de analfabetismo en América Latina" el 22 de diciembre de 1961, en una campaña iniciada por el propio Fidel Castro con un anuncio ante la ONU un año antes, recordó un comunicado del Ministerio de Educación publicado hoy en el diario oficialista "Granma".

El proyecto fue celebrado como un hito en épocas en las que la Revolución Cubana despertaba aún grandes simpatías entre intelectuales de izquierda en América Latina y Europa, y antes de que surgieran las primeras acusaciones de que el régimen de La Habana no respetaba las libertades y derechos fundamentales de sus ciudadanos.

Pese a la grave crisis económica y las carencias generales en el abastecimiento de su población, Cuba tiene uno de los mejores índices de alfabetización de la región, equiparable sólo al de Canadá y otros países del primer mundo.

-----  
**LA HABANA, 22 DIC (XINHUA)** -- Con festividades en todas las escuelas y universidades del país, los cubanos celebraron hoy el Día del Educador y el aniversario 50 de la campaña nacional de alfabetización.

Como colofón de la jornada de homenaje a maestros y profesores se realizará esta tarde un acto central con transmisión televisiva en vivo.

La Campaña de Alfabetización de 1961 fue la primera gran obra cultural de la Revolución, de cuyo aprendizaje la Educación Cubana recogió sus mejores frutos, para bien del desarrollo integral del país, dijo un

mensaje de las autoridades del sector publicado en el diario "Granma".

El texto apuntó que "por su fuerza moral esta epopeya histórica se ha mantenido como ejemplo a seguir en las nuevas generaciones de cubanos, y sus enseñanzas han servido de base para que en 28 países se haya logrado alfabetizar a más de cinco millones de personas adultas".

Esta jornada quedó proclamada en Cuba como Día del Educador en homenaje al discurso del líder de la Revolución cubana, Fidel Castro, en similar fecha de 1961, cuando en una gran concentración en la habanera Plaza de la Revolución José Martí, proclamó al país como territorio libre de analfabetismo.

-----  
**LA HABANA, 22 DIC (NOTIMEX).**- Cuba seguirá la lucha legal por el regreso de sus cinco agentes de inteligencia encarcelados en Estados Unidos acusados de espionaje, anunció el asesor de la presidencia de la Asamblea Nacional (parlamento), Miguel Álvarez.

La demanda proseguirá "hasta alcanzar su cometido" de que retornen a Cuba Gerardo Hernández, Antonio Guerrero, Fernando González, Ramón Labañino y René González, aseguró Álvarez ante la Comisión parlamentaria de Relaciones Internacionales.

René González, el primero de los cinco agentes excarcelados tras cumplir 13 años de prisión, el 7 de octubre pasado, debe permanecer tres años más en Estados Unidos bajo "vigilancia supervisada".

El asesor del líder parlamentario Ricardo Alarcón dijo que el proceso de presentación de los recursos de Apelaciones Colaterales, concluyó para Gerardo Hernández, Antonio Guerrero y René González.

Esas solicitudes de "Habeas Corpus" se encuentran pendientes de la decisión de la juez, Joan Lenard, de Florida, explicó.

Álvarez precisó que para Fernando González y Ramón Labañino, tal proceso de presentación de la apelación sólo concluirá el próximo 15 de febrero, tras lo cual esperarán el veredicto de la magistrada.

Pero aclaró que los abogados defensores ignoran cuál será la decisión de Lenard ni cuándo la tomará, ya que la legislación de ese país no establece un tiempo exacto para el pronunciamiento.

Álvarez indicó que los juristas que laboran a favor de los 'Cinco', como se les conoce a nivel mundial, están preparados para apelar, en caso de que se trate de una decisión desfavorable.

Explicó que, si la petición de Gerardo Hernández fuese aceptada tal y como fue hecha, le daría derecho a estar presente en una audiencia en la que él pudiera declarar, testificar y presentar testigos.

Destacó que, en caso de que la magistrada se pronunciase a favor de tal moción, significaría un avance sustancial a favor de su liberación.

Los Cinco, integrantes de la desmantelada "Red Avispa", fueron arrestados en Miami en 1998 y condenados en esa ciudad en 2001 a penas de entre 15 años y dos cadenas perpetuas más 15 años de prisión.

-----  
**LA HABANA, 22 DIC (XINHUA)** -- Cuba cuenta ya con 57 atletas clasificados hasta ahora para participar en los Juegos Olímpicos Londres 2012 distribuidos en 10 disciplinas, anunció hoy el Instituto Nacional de Deportes, Educación Física y Recreación (INDER).

La cifra deberá incrementarse en los próximos meses con la realización de torneos clasificatorios, afirmó el vicepresidente del Instituto, Jorge Polo, en el informe de gestión de ese organismo ante la Asamblea Nacional del Poder Popular.

Polo señaló que de los boletos garantizados para los Juegos Olímpicos de Londres 27 lo están en atletismo, siete en boxeo y seis en canotaje, así como uno en ciclismo, pesas (cuatro), lucha (tres), natación (uno), remo (uno), taekwondo (tres) y tiro (cuatro).

El directivo del INDER valoró los principales resultados del deporte cubano en 2011, y recordó que la nación caribeña obtuvo el segundo lugar por países en los XVI Juegos Panamericanos de Guadalajara, al lograr 136 medallas, de ellas 58 doradas.

En su intervención ante los diputados reunidos en el Palacio de las Convenciones de La Habana, Polo recordó que desde Cali 1971 la isla se mantiene en segunda posición en la tabla general de medallas, salvo en La Habana 1991 cuando se ubicó a la vanguardia incluso por delante de Estados Unidos.

Mencionó además el título en los Juegos del ALBA de Caracas y la participación en campeonatos y copas del mundo y en grandes premios de ajedrez, atletismo, boxeo, béisbol y judo, entre otras disciplinas.

Se refirió asimismo a la cooperación de Cuba con el mundo, materializada a través de la firma de 160 convenios y acuerdos de colaboración con 122 países.

El titular del INDER, Cristián Jiménez, expuso a su vez ante el plenario de la Asamblea las metas del deporte cubano para los próximos años, entre ellas el impulso a la masificación y a la exportación de servicios.

Para mañana viernes está prevista la reunión correspondiente al VIII Período Ordinario de Sesiones de la VII Legislatura del máximo órgano de gobierno de la nación antillana, en la que someterán a consideración el Plan Económico y la Ley de Presupuesto del Estado para 2012.

-----

**MANAGUA, 21 DIC (NOTIMEX).**- El presidente de Nicaragua, Daniel Ortega, encabezó hoy el acto de graduación de 36 médicos egresados de la Escuela Latinoamericana de Medicina (ELAM) de Cuba, incluidos nueve especialistas en genética.

El acto de entrega de diplomas se efectuó en la Casa de los Pueblos, en el antiguo centro de Managua, con la participación del embajador de Cuba, Eduardo Martínez, la ministra de Salud, Sonia Castro, y la esposa del presidente Ortega, Rosario Murillo.

A la ceremonia acudieron también el secretario general de la Federación de Trabajadores de la Salud (Fetsalud) y el diputado sandinista Gustavo Porras.

El grupo de graduados está integrado por 17 mujeres y 19 hombres, originarios de 13 departamentos del país, y quienes ya iniciaron su periodo de servicio social en comunidades del interior del país.

-----  
**LA HABANA, 22 DIC (XINHUA)** -- El gobierno cubano dispuso a partir de hoy una rebaja de precios del 20 al 30 por ciento en 122 productos para la construcción en un intento por superar el "lento" movimiento del mercado.

La viceministra primera del ministerio de Comercio Interior (MINCIN), Odalys Escandell, informó la víspera a los diputados que la modificación responde a las evaluaciones realizadas en los almacenes del país, luego de lograr la estabilización en el suministro, pues muchos de los surtidos muestran "lento" movimiento.

Entre los materiales incluidos en la lista figuran los bloques, herrajes para muebles sanitarios, tanques, lavamanos, mallas, ladrillos, bovadilla, tejas de fibroasfalto y mantas impermeabilizantes.

Escandell aseveró que todos esos productos registran más de seis meses de "inmovilidad" en los almacenes.

Anunció que en 2012 la población podrá acceder a 400 productos para la construcción y reparación de viviendas.

Las autoridades esperan que esta medida contribuirá al programa de rehabilitación de casas por parte de la ciudadanía, ante la escasez de brigadas estatales.

Cuba, con 11,2 millones de habitantes, tenía hasta 2010 un déficit de unas 600.000 viviendas, en parte por los destrozos que causaron tres huracanes en 2008.

Según datos oficiales, más del 50 por ciento de las construcciones en la isla están en mal estado y unos 8,5 de cada 10 edificios necesita reparaciones.

En 2010 se levantaron las restricciones para que los particulares puedan construir nuevos domicilios en las parcelas privadas, lo que derivó en un pequeño auge de la construcción de casas, y se dieron facilidades para que los titulares de viviendas puedan alquilar propiedades o habitaciones.

Hace apenas un mes, el gobierno autorizó la compra-venta de inmuebles entre particulares, luego de 50 años de prohibición, y flexibilizó otras formas de transmisión de la propiedad (permuta, donación y otras) entre cubanos con domicilio en el país y extranjeros residentes permanentes en la isla.

-----  
**POR FRANCISCO RAMÍREZ**

**LA HABANA, 22 DIC (NOTIMEX).**- El gobierno de Cuba aprobó la rebaja de precios de materiales de construcción, una medida que podría ayudar a aliviar el déficit de viviendas, considerado entre los más graves problemas sociales del país caribeño.

El Ministerio del Comercio Interior (MINCIN) anunció que desde este jueves los precios de 122 renglones que se venden en las tiendas de materiales para la construcción serán rebajados entre 20 y 30 por ciento.

La decisión ministerial, aprobada en la víspera del inicio mañana viernes de la última sesión anual ordinaria del Parlamento, ha sido en general bien recibida por quienes aspiran a rehabilitar sus decrepitas casas.

También por quienes, con más recursos económicos, se proponen ampliar sus moradas e incluso construir nuevas para encarar el hacinamiento que han sufrido durante décadas ante la crisis habitacional de la isla.

Un reporte del diario oficial Granma prometió además que, en general para 2012, se podrá acceder a 400 surtidos para la construcción y reparación de viviendas por esfuerzo propio.

La viceministra primera del MINCIN, Odalys Escandell, reveló que muchos de los surtidos en tiendas se encuentran en la actualidad en la categoría de 'lento movimiento', o sea que no eran comprados por la población por sus altos precios.

Los sueldos de los trabajadores cubanos promedian el equivalente a 18 o 20 dólares mensuales, aunque muchos productos, sobre todo de la canasta básica, se venden a precios subsidiados, y los servicios de educación y salud son gratuitos.

Observadores consideran previsible que a partir de ahora crecerán las actividades constructivas para la reparación de viviendas dado el estado crítico del envejecido fondo habitacional por tantos años sin un adecuado mantenimiento y atención.

A ello se unen los destrozos de los huracanes y la disminuida capacidad constructiva del Estado, que ha priorizado la restitución de las casas arrasadas por esos fenómenos meteorológicos.

El hacinamiento de varias generaciones en pequeños espacios ha sido fuente de muchos conflictos, y 'en no pocos casos, estimula el éxodo de jóvenes hacia el exterior', dijo a NOTIMEX un sociólogo cubano que prefirió conservar anonimato.

El gobierno intentó en los últimos años dar solución a este problema, agravado por décadas de inercia constructiva, sobre todo en la capital, donde muchos turistas toman fotos de edificios y ciudadelas en estado deplorable.

Diego Martínez, un arquitecto jubilado de 72 años, recordó que de 1960 a 1970 se intentó construir un promedio de 32 mil apartamentos anuales, pero la cifra no rebasó los 11 mil y de 1970 a 1980 -agregó- de un plan de 38 mil apenas se alcanzaron 17 mil.

En la década de 1980, el plan se elevó a 100 mil viviendas anuales, pero el promedio no superó las 40 mil, y sólo en el decenio de 1990 se sobrepasó esa cantidad, para luego retroceder.

En septiembre de 2005, el entonces secretario del Comité Ejecutivo del Consejo de Ministros, Carlos Lage, anunció otro plan de 100 mil viviendas nuevas por año, que también colapsó ante la disminuida capacidad constructiva del Estado.

El presidente Raúl Castro aprobó en noviembre pasado un nuevo paso en busca de solución a tan acuciante situación con la aprobación del Decreto-Ley 288 sobre la legalización de la compraventa de viviendas, que eliminó una vieja prohibición.

La normativa autoriza a los ciudadanos no sólo a permutar (cambio de casas entre particulares, cuyos trámites engorrosos han sido simplificados) sino también a donar, adjudicar o vender su casa.

Según datos del Instituto Nacional de la Vivienda (INV), Cuba tiene un fondo de tres millones 700 mil viviendas y de ellas aproximadamente 85 por ciento se encuentran en régimen de propiedad individual.

-----  
**LA HABANA, 22 DIC 2011 (AFP)** - Cuba, que aspira a generar "próximamente" el 30% de la energía eléctrica que consume a partir de biomasa cañera, concluirá en 2012 en el centro de la isla su primera planta bioeléctrica, informó este jueves el diario oficial Granma.

La planta, que se construye en la provincia de Ciego de Ávila, 400 km al este de La Habana, producirá energía eléctrica utilizando "la biomasa azucarera (bagazo y residuos agrícolas) y forestal", incluida la del "marabú", árbol de madera muy dura que se propaga rápidamente y forma bosques impenetrables, señaló el periódico del gobernante Partido Comunista (único).

Ante una comisión parlamentaria, Ángel Méndez, uno de los responsables del flamante grupo empresarial Azcuba, que sustituyó en noviembre al extinguido ministerio del Azúcar, explicó que mediante ese método de generación de energía eléctrica, se "satisface el consumo de los centrales azucareros" cubanos.

Granma destacó que "elevar de manera paralela las producciones de azúcar y electricidad constituye la principal prioridad" de Azcuba, abocado "a generar próximamente el 30% de la energía que se consume en la isla, con una capacidad actual de generación eléctrica de unos 4.700 megavatios, según datos oficiales.

El grupo empresarial tiene además "entre sus más inmediatos retos la búsqueda de nuevas vías que contribuyan a incrementar su producción eléctrica durante el periodo inactivo de los ingenios (azucareros)", añadió el diario.

Cuba emprendió en 2005 un amplio programa de ampliación y modernización de su sistema eléctrico, tras colapsar en 2004, que bajo el nombre de "revolución energética" implica millonarias inversiones, en busca de incrementar el ahorro sobre la base de la eficiencia y la explotación de fuentes de energía renovable.

Ese plan, que sufrió en 2009 una desaceleración debido a la crisis económica internacional, incluye, además de la instalación de grupos electrógenos, la sustitución de millones de electrodomésticos por otros de más bajo consumo y la reparación de las líneas eléctricas, entre otras acciones.

-----  
**POR ROSA TANIA VALDÉS**

**LA HABANA (REUTERS)** - La esperada reforma migratoria en Cuba, que acabaría con décadas de restricciones de viajes, entró en un candente debate esta semana en blogs oficiales y redes sociales ante la expectativa de que pueda ser anunciada el viernes en una sesión del Parlamento.

La medida, una de las más audaces en el plan de más de 300 reformas impulsado por el presidente Raúl Castro para modernizar el socialismo instalado hace medio siglo, puso ansiosos a los cubanos desde que el 1 de agosto el mandatario dijo que estaban trabajando en la "actualización" de la política migratoria.

Aunque desde entonces no se ha dicho nada oficial sobre esa reforma, han crecido las expectativas ante la sesión del viernes de la Asamblea Nacional del Poder Popular, cuyos 600 diputados se reúnen dos veces al año y es donde son aprobadas las leyes y modificaciones.

El popularmente conocido como Parlamento ha sido uno de los escenarios preferidos por el presidente para hablarle a la nación desde que reemplazó a su hermano Fidel en el 2008.

"Abolir la impedimenta a cualquier cubano que no tenga delitos de sangre o traición realmente comprobada, entrar y salir del país libremente", dijo el cantautor cubano Vicente Feliú en el blog cubano1er.plano al

responder ¿qué debe incluir la reforma de la actual política migratoria en Cuba?

"Permitir la doble ciudadanía para cualquier cubano", agregó en (<http://cubano-vento.blogspot.com/p/debate.html>).

Los cubanos residentes en la isla o en el exterior necesitan permisos del Estado para la entrada o salida y una carta de invitación para viajar como turistas al extranjero. Los niños, por ejemplo, no pueden hasta ahora viajar fuera de Cuba a menos que lo hagan de forma definitiva.

Unos dos millones de cubanos y descendientes viven fuera de la isla, muchos de ellos en Estados Unidos. La ley migratoria cubana actual no reconoce la doble nacionalidad.

#### HACIENDO LAS MALETAS

"#ReformaMigratoria (etiqueta) se mantendrá hasta el viernes, cuando debe sonar lo que debe sonar", dijo el bloguero oficial Yohandry Fontana en el sitio <http://www.yohandry.com/>, en alusión al debate en Internet.

La reforma podría eliminar trabas como el permiso de salida o la carta de invitación, pero aún así los cubanos quedarían en la misma situación de otros latinoamericanos que necesitan visas para entrar a la mayoría de los países desarrollados.

La emigración es un tema sensible en Cuba desde que cientos de miles de personas se marcharon por razones políticas y económicas tras la revolución liderada por el ex presidente Fidel Castro en 1959. Cuba ha acusado desde entonces a Estados Unidos de alentar la inmigración ilegal para desestabilizarla.

La bloguera disidente Yoani Sánchez, quien se queja de que el Gobierno le ha negado el permiso de salida desde que regresó de Suiza en el 2004 tras emigrar dos años antes, ha dicho en los últimos días vía Twitter que ya tiene listas sus maletas.

"Si anuncian reforma migratoria me voy para el aeropuerto, tengo pasaporte y visa. ¿Me dejarán salir? ¡Hay que probar los límites!", escribió en su cuenta en Twitter.

"Y lo más importante: si logro viajar es para regresar. Porque para mi la vida no está en otra parte sino en otra #Cuba", dijo Sánchez, que suele criticar en su blog 'Generación Y' a las autoridades comunistas.

Otros van más lejos en momentos en que Cuba implementa reformas económicas que han incluido la expansión del sector privado, que ya cuenta con 357.000 emprendedores, y ha permitido por primera vez en medio siglo la venta y compra de casas y autos.

"Debe posibilitar la inversión de cubanos residentes en el extranjero en empresas nacionales o negocios en la isla", dijo Dunia Suárez, al opinar sobre qué debería incluir la nueva reformulación migratoria.

---

#### POR RIGOBERTO DÍAZ

**LA HABANA, 22 DIC 2011 (AFP)** - Cautelosos, pero con grandes expectativas, los cubanos esperan que el gobierno de Raúl Castro anuncie el viernes ante el Parlamento una reforma migratoria que les permita viajar libremente al exterior, después de medio siglo de restricciones.

"Ojalá que Raúl abra el banderín y podamos viajar sin tantos problemas (trámites y dinero). Sería un buen regalo de Navidad", declaró a la AFP Luis Peña, un ingeniero de 37 años que hace 30 tiene a su madre en Miami.

El hombre, que admite haberse "quedado sin amigos de la infancia", pues "todos se fueron", aseguró que "nunca" ha pensado en emigrar, aunque le gustaría trabajar temporalmente en otro país para "mejorar" su economía, más ahora que nació su primer hijo.

Los cubanos sólo pueden viajar al exterior con una carta de invitación, requieren un permiso de salida oficial y deben pasar un proceso burocrático largo y costoso, de más de 500 dólares sin contar el pasaje.

También requieren visas oficiales de los países que visitan, por lo que, sin la necesidad de la autorización de su gobierno, sólo se resolvería una parte del problema.

El 1 de agosto, Raúl Castro, anunció que "flexibilizará" la política migratoria para poner fin a unas restricciones que perduraron "innecesariamente" -están vigentes desde 1961-. Desde entonces las expectativas comenzaron a crecer.

Adonis González, un chofer de 38 años, era uno de los 200 cubanos que aguardaba este viernes su turno en el Consulado de España en La Habana para tramitar su ciudadanía española en virtud de la ley de Memoria Histórica, lo que simplificaría, y sobre todo abarataría, sus trámites para viajar al exterior.

"Todo el mundo está a la expectativa de esa ley, pero es un tema muy complejo, que ha dividido a la familia cubana y enfrentado a Cuba con Estados Unidos durante 50 años. Así que nadie sabe lo que se aprobará, si es que finalmente se aprueba", comentó González.

"En todo caso, si se aprueba el viernes, no creo que podamos viajar el sábado", bromeó el chofer, con tono pesimista.

Algunos especialistas señalan que Raúl Castro prevé eliminar los permisos de salida (para los cubanos en la isla) y de entrada (para los emigrados), cuya obtención es engorrosa y cara, así como la condición legal de "emigrado definitivo", al que se le confiscaban sus bienes y se le denegaba el retorno permanente a su país.

"Si, como dicen, todo eso se elimina, la vieja (madre) podría viajar con más frecuencia" a la isla, dijo Peña, que sólo ha podido verla una vez desde que se marchó de la isla, en 1980, durante la denominada "Crisis del Mariel", uno de los principales éxodos masivos en el que emigraron 141.000 cubanos

La reforma migratoria es motivo de corrillos en las calles y, aunque ignorada por la prensa cubana, bajo control estatal, sí fue ampliamente abordada en los blogs tanto oficialistas como críticos del Gobierno.

El bloguero revolucionario Yohandry, habitualmente bien informado, dijo no tener seguridad de que el tema fuera tratado en recientes reuniones del gabinete y en comisiones parlamentarias, pero sí opinó que "es inminente el anuncio de cambios".

Por su parte, la bloguera opositora Yoani Sánchez, que ha intentado infructuosamente viajar al exterior 18 veces desde que se repatrió en 2002 tras vivir dos años en Suiza, sostuvo que "el rumor no la deja dormir", en una entrada de su blog Generación Y, bajo el título "Con la maleta preparada".

La eliminación del permiso de salida es una demanda de la población, la Iglesia Católica, intelectuales y artistas como los afamados cantautores Silvio Rodríguez y Pablo Milanés.

"Aspiro a un socialismo cada vez más democrático y participativo" y "a ver pronto esa reforma migratoria que se anuncia y no acaba de llegar. Seguro no va a ser perfecta", pero "lo que no empieza no puede progresar", señaló en septiembre Rodríguez en una entrevista con el semanario Trabajadores.

La reforma migratoria forma parte de la política de Raúl Castro de eliminar prohibiciones "excesivas", como las que impidieron a los cubanos durante medio siglo la compra-venta de casas y autos, hospedarse en hoteles o adquirir libremente computadoras, ya levantadas.

No obstante, aseguró González, con un salario promedio de 20 dólares al mes, la mayoría de los cubanos no podría "salir hoy ni a la esquina".

Eunice Placeres, que trabaja como "Habanera (figura costumbrista) por las calles del centro histórico, coincide con el chofer: "La medida sería muy positiva, pero para viajar hay que tener dinero".

-----  
**LA HABANA, 22 DIC (EFE).**- Mariela Castro, hija del presidente cubano, Raúl Castro, y directora del Centro Nacional de Educación Sexual, ha abierto un blog que lleva su nombre tras estrenarse en las redes sociales, en Twitter, en noviembre pasado.

El sitio se denomina "El blog de Mariela Castro" y sus dos primeras entradas fueron realizadas ayer 21 de diciembre, sin que por el momento ofrezca la oportunidad de dejar comentarios.

Castro, conocida en la isla por su trabajo a favor de los derechos de las minorías sexuales, publicó un primer artículo sobre la visita que realizó en octubre al Barrio Rojo de Amsterdam, en Holanda, y otro sobre los debates del Parlamento cubano en torno a la "problemática racial" en la isla.

En ese último texto, Castro relata que fue invitada el pasado martes a una reunión de trabajo de la Asamblea Nacional en la que se discutió sobre el racismo, y en la que también participaron el ministro de Cultura, Abel Prieto, y el presidente del Parlamento, Ricardo Alarcón.

Según opina en su entrada, los 53 años de revolución confirman que el país debe trabajar de forma permanente en las estrategias educativas y de comunicación social para lograr "cambios culturales" en la sociedad y "justicia plena".

El segundo y último pleno ordinario de este año de la Asamblea Nacional tendrá lugar mañana viernes en el Palacio de Convenciones de La Habana, donde las comisiones parlamentarias han trabajado en los últimos días.

Mariela Castro abrió en noviembre pasado su primera cuenta en Twitter (@CastroEspinM), que en pocas horas originó debate e incluso un polémico intercambio de mensajes con la bloguera crítica Yoani Sánchez.

-----  
**QUITO, 21 (ANSA)** - El gobierno de Ecuador anunció hoy la revocatoria de casi 700 visas otorgadas ilegalmente a extranjeros, sobre todo a ciudadanos cubanos y chinos, mediante una supuesta red de tráfico de estos documentos.

El secretario nacional de Transparencia, Edwin Jarrín, explicó que en total se detectaron unas 674 visas emitidas de forma fraudulenta tras seis meses de investigación en la dirección de Extranjería de la ciudad portuaria de Guayaquil.

Las autoridades ofrecieron a los extranjeros involucrados en el caso regularizar su permanencia a cambio de colaborar en las investigaciones para identificar a los miembros de la presunta red, unas 22 personas, entre notarios, policías y otros funcionarios y tramitadores.

Desde junio de 2008, Quito dejó de pedir visa para los turistas provenientes de cualquier país del mundo como una forma de promover la "ciudadanía universal".

La medida incentivó un mayor flujo de visitantes, en especial cubanos y chinos, muchos de los cuales buscaron diferentes medios para quedarse o emigrar a Estados Unidos.

En septiembre de 2010, el Ejecutivo decidió revocar la medida temporalmente para ciudadanos de nueve países, entre africanos y asiáticos, para prevenir la trata de personas y el tráfico de droga.

-----  
**POR SOLEDAD ÁLVAREZ**

**LA HABANA, 22 DIC (EFE).**- A punto de concluir el plazo para acogerse a la llamada Ley de Nietos, 66.000 cubanos han recibido ya pasaporte español y se calcula que podrían sobrepasar los 180.000 cuando se resuelvan todas las solicitudes de nacionalidad en trámite, según informaron a EFE fuentes consulares españolas.

El próximo 27 de diciembre es la fecha tope para que nietos de emigrados puedan optar a la nacionalidad española, una puerta que abrió la Ley de Memoria Histórica y que en Cuba ha supuesto una sostenida avalancha de solicitudes y largas colas diarias ante el Consulado de La Habana desde que la disposición entró en vigor a finales de 2008.

Hasta el momento se han concedido 66.000 pasaportes pero, pasado ese plazo, la administración consular seguirá trabajando en el examen y resolución de las solicitudes pendientes: a primeros de diciembre ascendían a 110.000 y se espera recibir unas 15.000 más en los últimos días de vigencia de la norma.

Teniendo en cuenta que el porcentaje de denegaciones está en torno al cuatro por ciento, el número de nuevos españoles en Cuba será de entre 180.000 y 190.000 (cerca del 1,7% de la población de la isla) cuando finalice todo el proceso, según estima el cónsul general de España en La Habana, Tomás Rodríguez-Pantoja.

Eso sin contar con el "efecto multiplicador" que tiene la ley ya que esos nuevos ciudadanos españoles pueden también pedir la nacionalidad para sus hijos si son menores de edad.

Antes de la entrada en vigor de la Ley de Nietos la colonia española en Cuba era de unas 28.000 personas.

Recuperar la nacionalidad de los abuelos españoles se ha convertido en los últimos tres años en un "boom" en la isla porque muchos cubanos ven en el nuevo pasaporte más facilidades para viajar al exterior o simplemente para emigrar.

El fenómeno llegó incluso a la música: "Oye mi hermano cómo es esto ya nadie quiere ser cubano y todo el mundo anda buscando como cosa buena a sus antepasados (...) Están logrando los ibéricos lo que los gringos no lograron Tal vez para el año que viene ya seamos súbditos del rey Juan Carlos", ironiza "Cubañolito", una canción del grupo "Buena Fe" y Frank Delgado.

La ciudadanía española no otorga a los cubanos ningún derecho adicional dentro de la isla, porque Cuba no reconoce la doble nacionalidad y, hasta el momento, para salir del país y regresar deben hacerlo con pasaporte cubano y los permisos que exigen las autoridades, según explicó el cónsul.

Sea como sea, muchos cubanos apuran los últimos días de vigencia de la Ley de Nietos y esperan pacientes las largas colas ante el Consulado para presentar sus papeles y solicitar el pasaporte.

"Me metí en esto porque quiero ir a España, visitar a unos amigos que tengo por allá, compartir, conocer y trabajar si puedo", relató a Efe Félix, cuyo abuelo nació en Canarias, donde a este habanero de 43 años le quedan familiares con quien mantiene comunicación.

"Un primo mío ya terminó los trámites y viajó hace poco. Yo pienso ir en cuanto pueda, cuando planifique mi vida en Cuba. Tengo un hijo menor que también podría acogerse a esto", explicó Félix.

Otros piensan en emigrar como Liuba, de 35 años, que quiere irse a España, donde ya vive su madre, con su esposo y su hija de seis años, dispuestos a trabajar "en lo que sea".

En esas colas no faltan incluso cubanos bisnietos de españoles que intentan acogerse a la ley, aunque esa opción no se contempla: María, economista de 42 años quiere de todos modos probar suerte porque ve en el pasaporte español "un camino abierto para el futuro".

La aplicación de la Ley de Nietos ha destapado en Cuba situaciones polémicas como el caso de los descendientes de abuelas españolas que tras emigrar se casaron con extranjeros: con ello perdían su nacionalidad de origen de acuerdo al código civil español de 1954.

Esa discriminación preconstitucional ha impedido ahora a los nietos de aquellas emigradas (no así a los de exiliadas por la Guerra Civil o la dictadura franquista) acceder a la nacionalidad, como denuncia desde hace tres años Jorge Félix Medina, cubano de 39 años, con abuela canaria, y que ha apelado, sin éxito, ante instancias españolas como el Defensor del Pueblo, la Presidencia del Gobierno o el Instituto de la Mujer.

A lo largo del proceso, el Consulado español también se ha tenido que enfrentar a situaciones fraudulentas como falsificación de documentos o "mercadeo" con las citas para presentar las solicitudes, entre otros.

-----  
**EL CAIRO, 22 DIC (EFE).**- El vicepresidente del Partido Libertad y Justicia (PLJ), emanado del movimiento islamista egipcio Hermanos Musulmanes, Esam el Arian, se reunió hoy con un alto cargo del Partido Comunista (PC) cubano.

Según un comunicado, El Arian se entrevistó con el responsable de Relaciones Exteriores del PC, Gerardo Suárez Alférez, y con el embajador cubano en El Cairo, Otto Vaillant Farías.

El dirigente comunista felicitó al pueblo egipcio y al PLJ por la Revolución del 25 de enero, que obligó al presidente Hosni Mubarak a renunciar al poder en febrero de este año, y por la celebración de elecciones parlamentarias.

Además, manifestó el deseo de Cuba de mantener fuertes y sólidos lazos con Egipto.

Por su parte, El Arian destacó que las relaciones entre los dos países son importantes en todos los ámbitos, especialmente en el de la lucha contra el analfabetismo y la sanidad, áreas en las que -subrayó- Cuba se distingue.

El Partido Libertad y Justicia lidera por el momento los resultados provisionales de las elecciones a la cámara baja del Parlamento egipcio, cuya segunda etapa culminó este jueves.

-----  
**LA HABANA, 22 DIC 2011 (AFP)** - Monseñor Wilfredo Pino, obispo de Guantánamo-Baracoa (este de Cuba), salió este jueves de los discursos puramente litúrgicos en su mensaje navideño al llamar a los cubanos a anteponer "los problemas del país" a los personales, a fin de construir "una Cuba nueva".

"Que cada cubano no piense tanto en 'sus problemas' sino en los problemas del país que tenemos la obligación de solucionar", dijo el prelado en su mensaje, transmitido por radio en esa provincia del extremo este de la isla.

"Para todo ello, mucho nos ayudará el vivir la virtud de la esperanza. Ella inspirará nuestros actos, los purificará, los ordenará hacia la construcción de una Cuba nueva", señaló.

El mensaje, publicado también en el sitio Internet de la Conferencia Episcopal, recuerda que hace 13 años el Papa Juan Pablo II pidió en La Habana que "Cuba se abra al mundo y el mundo se abra a Cuba".

"También sería necesario que los cubanos aprendiéramos a abrirnos más a los otros cubanos. Que sepamos aceptar a los cubanos que piensen de manera diferente a nosotros", dijo monseñor Pino.

El 19 de mayo de 2010, el presidente Raúl Castro y el cardenal Jaime Ortega iniciaron un inédito diálogo cuyo principal resultado fue la excarcelación de 130 presos políticos y la apertura de un mayor espacio para la labor pastoral de la Iglesia.

La jerarquía católica apoyó el programa de más de 300 reformas emprendidas por el gobernante para "actualizar" el agotado modelo económico de corte soviético.

Las relaciones de la Iglesia y el gobierno comunista fueron ondulantes durante 40 años, con períodos de duro enfrentamiento y otros de cohabitación.

Un acercamiento comenzó tras la visita de Juan Pablo II, cuando el gobierno restableció el feriado de Navidad, las procesiones en las calles y dio acceso a los sacerdotes a la prensa, toda bajo control estatal.

-----  
**LA HABANA, 22 DIC (XINHUA)** -- El Instituto Cubano del Arte e Industria Cinematográficos (ICAIC) estrenó hoy en varias salas de la isla el largometraje "Larga distancia", del realizador Esteban Insausti.

Con guión del propio Insausti, la cinta aborda el tema de la emigración, el desarraigo y la amistad, pero desde una óptica novedosa en la que trata de diseccionar la mentalidad de quienes parten, con una narración fragmentada, en apariencias caóticas y de mucha efectividad comunicativa.

En los roles protagónicos figuran Zulema Clares y Alexis Díaz de Villegas, junto a artistas consagrados como Verónica Lynn, Coralía Veloz y Tomás A. Cao, entre otros.

La película ya fue proyectada en el Festival de Nuevos Directores de Nueva York y ganó el Premio Especial del jurado en el Festival de Cine Iberoamericano en Nueva Inglaterra, Estados Unidos.

Egresado de la Facultad de Medios de Comunicación del Instituto Superior de Arte, Insausti cuenta en su filmografía con los documentales "Tributo a Emiliano Salvador", "La sed de mirar" y "Existen", este último Premio Coral ala Mejor Realización Experimental del Festival del Nuevo Cine Latinoamericano en 2006, en Cuba.

Con "Larga distancia" el ICAIC cierra la temporada de estrenos nacionales en 2011, que incluyó "Habanastation", "Boleto al paraíso", "Sumbe", "Marina" y "La guarida del topo", la más reciente, entre otros filmes.

-----  
**LA HABANA, 22 DIC (XINHUA)** -- La Feria Internacional del Libro Cuba 2012 se realizará del 9 al 19 de febrero en La Habana y luego recorrerá el país hasta el 4 de marzo, anunciaron hoy sus organizadores.

El vicepresidente del Instituto Cubano del Libro (ICL), Edel Morales, informó en conferencia de prensa que hasta la fecha confirmaron su participación unos 50 escritores de diversas nacionalidades y se espera la presencia de casi 200 invitados de 34 países.

Durante la etapa que se efectuará en La Habana, la feria, que es el evento cultural de mayor concurrencia en el país tendrá como recinto principal a la Fortaleza de San Carlos de La Cabaña.

Asimismo, como subsedes funcionarán el Pabellón Cuba y otra decena de instituciones culturales.

La nueva edición estará dedicada a los intelectuales cubanos Zoila Lapique, Premio Nacional de Ciencias Sociales, y Ambrosio Fornet, Premio Nacional de Literatura, así como a las culturas del Gran Caribe.

Morales informó que las empresas editoriales cubanas presentarán 46 títulos de autores caribeños o referidos a la cultura material y espiritual de la región.

Como cada año, durante el festejo literario se entregarán el galardón Alba Narrativa 2012 y los premios nacionales de Literatura, Ciencias Sociales, Diseño y Edición del Libro e Historia.

A la pasada edición de la Feria que se llevó a cabo también en febrero asistieron más de 2,2 millones de personas, quienes adquirieron más de 1,7 millones de ejemplares.

-----  
**LA HABANA, 22 DIC 2011 (AFP)** - El equipo de béisbol 'Los Lakers', de la universidad estatal estadounidense de Grand Valley (GVSU), viajará a Cuba en enero para disputar una serie de cuatro partidos con varios planteles de la isla, informó este viernes su manager, Steve Lyon.

Los choques están previstos del 3 al 9 de enero en La Habana, y permitirán a 'Los Lakers' chocar "con algunos de los mejores beisbolistas del mundo", explicó Lyon al portal digital de universidad ([www.gvsulakers.com](http://www.gvsulakers.com)).

El sitio destacó que el equipo viajará además a Cuba en el marco "de un programa especial" de la GVSU, ubicada en el estado de Michigan (noreste), "para llevar ayuda humanitaria al pueblo cubano", la cual incluirá "abastecimientos médicos para hospitales" e "implementos deportivos para varias organizaciones juveniles".

Según la página digital, 'Los Lakers', el segundo equipo universitario de béisbol que viaja a Cuba bajo el gobierno del presidente Barack Obama -en 2008 lo hizo un plantel de la universidad de Alabama-, tuvo este año una temporada memorable, con récord de 52 victorias, 32 consecutivas, y sólo cinco derrotas, lo que les permitió discutir un puesto para la Serie Mundial Universitaria.

Los intercambios entre Cuba y Estados Unidos -sin relaciones desde 1961- mejoraron con el gobierno Obama, que eliminó en 2009 restricciones a las remesas y viajes de cubanoamericanos a la isla, y comenzó a aplicar en abril una mayor flexibilización de las visitas de religiosos, académicos, artistas y deportistas estadounidenses.

## **DEL MUNDO... DEL MUNDO... DEL MUNDO...**

**PYONGYANG (AP)** La transición de poder en Corea del Norte se desarrollaba aparentemente sin problemas el jueves, con los medios de comunicación oficiales refiriéndose al joven hijo de Kim Jong Il, el veinteañero Kim Jong Un, como "líder sobresaliente", en tanto no se observaban movimientos de tropa en la frontera sur, fuertemente militarizada.

Los gobiernos extranjeros están muy atentos a Corea del Norte desde la muerte de Kim anunciada el lunes, debido a la preocupación que genera el ascenso de su heredero en un país con un programa nuclear, una fuerza militar de 1,2 millones de efectivos y antecedentes de animosidad profunda hacia sus vecinos.

La capital seguía siendo escenario de duelo público el jueves. Oficiales militares de Estados Unidos y Corea del Sur dijeron que no ha habido ningún movimiento inusual de los militares norcoreanos en los últimos días.

"Esta parece ser una transición relativamente tranquila en la península y esperamos que siga así", dijo en Washington el vocero del Pentágono, George Little. Agregó que las fuerzas de Estados Unidos en Corea del Sur no han elevado sus niveles de alerta.

El presidente surcoreano, Li Myung-bak, buscó asegurarle al gobierno en Pyongyang que Corea del Sur "no es hostil" hacia su vecino del norte a pesar de que puso en estado de alerta sus tropas de primera fila desde que se anunció la muerte de Kim.

El portavoz del Ministerio de Defensa surcoreano, Yoon Won-sik, dijo que las fuerzas militares norcoreanas no muestran movimientos inusuales y que las tropas surcoreanas operan normalmente a pesar de la alerta.

En una clara señal al pueblo de Corea del Norte y al mundo exterior, el principal periódico norcoreano, Rodong Sinmun, publicó un extenso editorial en el que instó al país a "manifestarse, manifestarse y manifestarse en respaldo del gran camarada Kim Jong Un y seguir fielmente su liderazgo".

El Rodong Sinmun calificó a Kim Jong Un de "líder sobresaliente de nuestro partido, nuestros militares y nuestro pueblo, y un gran sucesor".

Cultivando el culto a la personalidad alrededor de la familia Kim, la maquinaria propagandística de Corea del Norte afirmó que la muerte de Kim Jong Il generó una serie de fenómenos naturales espectaculares: un resplandor misterioso en la cima de una montaña venerada, se rompió la capa de hielo de un lago con un fuerte estruendo y una grulla voló en círculos alrededor de una estatua del fundador de la nación antes de posarse en un árbol caído e inclinar su cabeza en gesto de duelo.

Los medios norcoreanos siguen difundiendo las escenas dramáticas de duelo desde el anuncio de la muerte de Kim el lunes. El gobierno ha dicho que el líder falleció dos días antes, por un ataque al corazón mientras viajaba por tren.

El jueves, una larga fila de norcoreanos caminaba frente al cuerpo de Kim Jong Il, en el Palacio de Kumsusan mientras una banda militar toca melodías fúnebres y una bandera ondea a media asta sobre el palacio.

-----

**SEÚL, 22 DIC (EFE).**- El jefe de la delegación surcoreana en el diálogo nuclear, Lim Sung-nam, viajó hoy a Pekín para reunirse con su homólogo chino y analizar las consecuencias que la muerte de Kim Jong-il pueda tener en el diálogo para la desnuclearización de Pyongyang.

En una visita de dos días, Lim tratará con Wu Dawei el nuevo escenario que dibuja la muerte de Kim y la sucesión de su hijo menor, Kim Jong-un, bajo el objetivo de reanudar el diálogo a seis bandas sobre el desarme nuclear norcoreano, suspendido desde finales de 2008.

En su reunión, ambos delegados podrán "compartir puntos de vista sobre la situación en la península coreana tras la muerte de Kim Jong-il y coordinar los puntos para la reanudación de las conversaciones a seis bandas", informó la cancillería surcoreana en declaraciones recogidas por la agencia de noticias Yonhap.

Este año Corea del Norte se mostró dispuesta a acercarse a la comunidad internacional y reanudar las conversaciones a cambio de ayuda humanitaria, para lo que llevó a cabo reuniones bilaterales con Washington y Seúl.

Kim Jong-il, que murió el pasado sábado de un ataque cardíaco según medios estatales norcoreanos, había expresado apenas cuatro meses atrás su interés por retomar las negociaciones antinucleares, aunque con su muerte se abre una nueva etapa llena de interrogantes.

Dos días antes de su muerte, Washington y Pyongyang sostuvieron conversaciones en Pekín para discutir la posible ayuda alimentaria al Norte, mientras que la reunión entre ambas naciones prevista para esta semana podría haber sido pospuesta hasta que concluya el funeral del dictador, que tendrá lugar el 28 de diciembre.

Tanto Estados Unidos como Corea del Sur, que forman parte de las suspendidas conversaciones a seis bandas junto con China, Rusia, Japón, EEUU y Corea del Norte, insisten en que el Norte debe detener de inmediato su programa de enriquecimiento de uranio, cuya existencia reconoció Pyongyang por primera vez en 2010.

-----  
**MADRID, 22 DIC (EFE).**- Los trece ministros, nueve hombres y cuatro mujeres, que integran el primer Gobierno de Mariano Rajoy tomaron hoy posesión tras jurar sus cargos ante el jefe de Estado, el rey Juan Carlos.

El traspaso de poderes con sus antecesores marca el comienzo de la era Rajoy en España, con un Gobierno formado principalmente por veteranos dirigentes del Partido Popular (PP, centroderecha), con sólidas trayectorias políticas o técnicas.

El propio Rajoy dijo hoy, en una conversación informal con periodistas, que ha intentado hacer un gobierno de gente competente.

Todos los ministros juraron sus cargos ante sendos ejemplares de la Biblia y la Constitución, en presencia de los reyes de España Juan Carlos I y Sofía, al igual que lo hiciera este miércoles el jefe del Ejecutivo.

La "número dos" del Gobierno, Soraya Sáenz de Santamaría, que acapara un gran poder como única vicepresidenta, ministra de la Presidencia y portavoz, destacó en su toma de posesión la labor de "coordinación del Gobierno" que llevará a cabo, aunando "todas las fuerzas en crear empleo".

También dijo que asume esta responsabilidad decidida a ejercerla con "esfuerzo, trabajo, tesón y humildad", y que dialogará con todas las fuerzas políticas.

El nuevo ministro de Economía y Competencia, Luis De Guindos, se declaró convencido de que España volverá a los niveles de crecimiento, de generación de empleo y de prosperidad.

Destacó asimismo que el país logrará "un crecimiento suficiente para generar empleo", que dijo es "el objetivo número uno de este Gobierno".

Cristóbal Montoro, el nuevo ministro de Hacienda y Administraciones Públicas, el otro pilar sobre el que se apoyará la nueva política económica, destacó que trabajará para que España salga pronto de la crisis, no haciendo recortes, sino con reformas.

El nuevo responsable de la política exterior española, José Manuel García-Margallo adelantó por su parte que la Unión Europea (UE) e Iberoamérica serán las dos grandes prioridades de su ministerio.

Como tercer eje, el nuevo ministro de Asuntos Exteriores señaló las relaciones de España con Estados Unidos, país con el que, dijo, España comparte "valores y principios".

España comparte con América Latina, además de la lengua, "vínculos comunes", "valores" y "una forma de entender la vida" y es el "segundo inversor del mundo" en esa región, destacó también García-Margallo al tomar posesión del cargo.

El nuevo ministro, que sustituye a la socialista Trinidad Jiménez, aseguró que trabajará para aumentar el protagonismo de España en el mundo y ayudar a que la acción diplomática contribuya a la recuperación económica y la creación de empleo.

García-Margallo, quien ha sido eurodiputado durante los últimos 17 años en los que ha vivido de cerca todas las transformaciones en la UE, incluida la creación del euro, destacó la necesidad de resolver "los problemas en Europa" y de "estabilizar los mercados para acabar con la presión sobre la deuda pública".

El renovado interés del nuevo Ejecutivo español por Iberoamérica se traduce en que esa región volverá a tener una Secretaría de Estado propia después de que en la última etapa del anterior Ejecutivo de José Luis

Rodríguez Zapatero quedase fusionada con la de Asuntos Exteriores.

Mañana viernes, el nuevo Ejecutivo celebrará su primer Consejo de Ministros, en el que podrían ser nombrados los secretarios de estado y otros altos cargos.

Las primeras medidas serán decididas el 30 de diciembre en la segunda reunión del Consejo de Ministros de la era Rajoy, marcada en su comienzo por la imperiosa necesidad de poner freno a la crisis y crear empleo en un país que roza los cinco millones de parados.

-----  
**MADRID, 22 DIC (DPA)** - La crisis centra la vida política de España. Todo está supeditado ahora a la situación económica y financiera, a la que se vive en el país y a la que atraviesa la Unión Europea, de la que depende en gran parte que España salga mejor o peor del calvario en el que se encuentra. Por eso no extraña la decisión del jefe del gobierno español, Mariano Rajoy, de situar a José Manuel García-Margallo al frente del Ministerio de Exteriores.

García-Margallo, de 67 años, es un europeísta convencido.

Europarlamentario desde 1994, este abogado de profesión ha trabajado en los últimos tiempos en la Comisión de Asuntos Económicos y Monetarios del Parlamento Europeo. Su defensa de un Tesoro europeo que tenga potestad para la emisión de eurobonos que sirvan para combatir la crisis del euro es conocida.

"Con el nombramiento de García-Margallo, Rajoy señala claramente que la principal tarea de la diplomacia española es lograr políticas europeas compatibles con los intereses y necesidades de España y, al mismo tiempo, situar a España en la primera fila de la integración y del liderazgo político europeo", escribía hoy el profesor de Ciencia Política José Ignacio Torreblanca en su blog en el diario "El País".

La diplomacia española, pues, supeditada también a la crisis en la UE. Con este panorama cabe preguntarse dónde queda en el gobierno de Rajoy América Latina, una de las líneas a las que más atención dedicaron los ministros Miguel Ángel Moratinos y Trinidad Jiménez.

El propio nuevo titular de Exteriores y Cooperación corroboró hoy que su "primera preocupación" será la UE. "Si no se resuelven los problemas en Europa, es muy difícil que los países europeos resuelvan sus problemas", señaló durante su toma de posesión. América Latina y Estados Unidos son los siguientes retos en orden de importancia.

Aunque en estos momentos todo queda supeditado a la crisis económica, Rajoy ha decidido reinstaurar en el organigrama del Ministerio de Exteriores y Cooperación la Secretaría de Estado para Iberoamérica, creada por José Luis Rodríguez Zapatero en 2006, pero eliminada por el jefe del Ejecutivo socialista en la última etapa de su gobierno por política de austeridad frente a la crisis.

Rajoy retoma Iberoamérica pero, para enfado de las ONGs españolas que en los países en vías de desarrollo luchan contra la pobreza, muchas de ellas en América Latina, borra del organigrama la Secretaría de Estado de Cooperación.

Rajoy ha dicho que quiere reforzar las relaciones con América Latina y que éstas estarán basadas en el compromiso con "los derechos humanos, las libertades y la democracia". Hasta ahora no ha apuntado nada más al respecto.

España, que en su día se presentó ante América Latina como un modelo político y económico a seguir, está ahora sumida en su propia crisis y ha sufrido una gran pérdida de influencia política en la región.

Ahí se enmarca la necesidad de dar un nuevo impulso a las Cumbres Iberoamericanas. En 2012, la cita anual será en Cádiz, en el sur de España, y coincidirá con el Bicentenario de la Constitución de 1812.

A la última Cumbre Iberoamericana, celebrada este año en Paraguay, no acudió la mitad de los mandatarios, entre ellos el propio Zapatero.

El tema de Cuba será uno en los que el nuevo ministro de Exteriores tendrá que fijar posición. Fue el anterior presidente del gobierno español del PP, José María Aznar, el que impulsó la llamada "posición común" del bloque hacia la isla. Zapatero intentó sin éxito pero con ahínco -y frente a la fuerte oposición del partido de Rajoy- la revisión de esa política europea, que desde 1996 condiciona el diálogo bilateral a avances en los derechos humanos en la isla.

La actitud que adopte ahora Rajoy al respecto puede influir también en la relación de España con algunos gobiernos latinoamericanos, como los de Brasil, Argentina o Venezuela, que no quieren apresurar a Cuba en la introducción de cambios democráticos.

-----  
**BAGDAD, 22 DIC (EFE).**- Una cadena de atentados en distintos barrios de Bagdad causó hoy 63 muertos y casi dos centenares de heridos, en un momento de crisis política en Irak que coincide con la retirada del Ejército de EEUU el pasado fin de semana.

A primera hora de esta mañana, once coches-bomba, tres artefactos, un proyectil "katiusha" y uno de mortero explotaron en distintos barrios de la capital iraquí, tanto de mayoría suní como chií, donde perecieron al menos 63 personas y 185 resultaron heridas, reveló a Efe una fuente del Ministerio de Sanidad.

El atentado más mortífero ocurrió en el barrio de Al Karrada, en pleno centro de la ciudad, donde al menos 23 personas murieron y 46 resultaron heridas por la explosión de un coche-bomba cerca del organismo gubernamental de la Transparencia, que se encarga de la lucha anticorrupción, según una fuente del Ministerio del Interior.

El segundo ataque más sangriento fue en el céntrico distrito de Al Alawi, donde dos artefactos estallaron consecutivamente en una plaza donde había concentrados jornaleros y ocasionaron la muerte de al menos dieciséis personas y heridas a 43.

También se registraron víctimas por explosiones en los distritos de Al Dura (sur), en la calle Al Magreb (norte), Al Harizia (oeste) y Bab al Muadam (centro), entre otros.

Excepto el atentado de Al Karrada, que fue contra una institución, el resto de ataques tuvieron como objetivos aparcamientos, una escuela, un mercado popular y lugares en los que se concentraban los ciudadanos que se dirigían a sus puestos de trabajo a primera hora del día.

Poco después, el primer ministro iraquí, Nuri al Maliki, afirmó en un comunicado que el tiempo y el espacio en el que se produjeron los ataques confirman la naturaleza política de los objetivos de los terroristas.

"El momento de estos crímenes y los lugares elegidos confirman la naturaleza política de los objetivos que quieren alcanzar (sus autores) a través del crimen y el asesinato de civiles inocentes", subraya la nota.

Al Maliki hizo un llamamiento a las fuerzas de seguridad y al Ejército para que intensifiquen las medidas y "cumplan con su deber al máximo grado de disciplina para proteger a los ciudadanos y actuar para acabar con las lagunas en seguridad que aprovechan estos asesinos".

Y les solicitó que "no caigan en reacciones a las que los criminales están intentando empujarles para alcanzar sus objetivos malvados".

También instó a todos los religiosos, dirigentes políticos y tribales que "asuman su responsabilidad en esta situación crítica, se pongan del lado de fuerzas de seguridad y las apoyen con información verdadera y ayuden a la unidad nacional".

Los ataques ocurren en un momento de crisis política en Irak que ha coincidido con la retirada total de las tropas estadounidenses que quedaban en el país el domingo pasado.

La crisis política se precipitó el pasado día 19 por la emisión de una orden de arresto contra el vicepresidente iraquí suní, Tareq al Hashemi, supuestamente vinculado a delitos de terrorismo.

Poco después de la emisión de la orden de detención, el bloque político de Al Hashemi, Al Iraquiya, decidió boicotear las reuniones del Gobierno de unidad nacional, donde tiene ocho ministros.

El sábado pasado, Al Iraquiya suspendió también su participación en las sesiones del Parlamento, donde es la segunda coalición política, por lo que considera el incumplimiento de la Constitución y el sectarismo de la fuerzas de seguridad, entre otros.

Hace dos días, Al Hashemi defendió su inocencia desde el Kurdistán iraquí y se mostró dispuesto a comparecer ante la Justicia en la provincia autónoma, a lo que Al Maliki respondió ayer con una petición a las autoridades kurdo-iraquíes de que entreguen al vicepresidente y no le permitan abandonar Irak.

Durante su intervención ayer, el primer ministro advirtió de que formará un Ejecutivo de mayoría política si no se llega a un acuerdo con las otras partes para mantener el Gabinete de unidad nacional.

El actual Gobierno de unidad nacional fue constituido el 21 de diciembre de 2010 tras lograr un consenso político después de nueve meses de vacío gubernamental, causado por las discrepancias entre las distintas fuerzas políticas a raíz de los ajustados resultados de las elecciones parlamentarias de marzo de ese año.

La alianza ganadora fue Al Iraquiya, que con 91 de los 325 escaños del Parlamento no tuvo asientos suficientes para formar Gobierno.

Las principales contrincantes de Al Iraquiya fueron el bloque Estado de Derecho, de Al Maliki, que quedó segundo, y la Alianza Nacional Iraquí, del exprimer ministro Ibrahim al Yafari, que forjaron un acuerdo para formar la Alianza Nacional, que sumó 159 asientos en la Asamblea.

-----  
**EL CAIRO, 22 DIC (EFE).**- El grupo Human Rights Watch (HRW) pidió hoy el fin inmediato de los ataques de las fuerzas del orden a mujeres, con especial énfasis en las agresiones sexuales, de los que tampoco se libran sus compañeros activistas, manifestantes y periodistas en Egipto.

En un comunicado, la organización defensora de los derechos humanos recuerda las noticias e imágenes recientes de manifestantes en El Cairo "desnudados, golpeados y arrastrados por las calles en los últimos días" por policías y militares.

Según la investigadora de HRW sobre derechos de las mujeres en Oriente Medio y el Norte de África, Nadia Jalife, esas imágenes "han horrorizado al mundo y han atraído el foco sobre la brutalidad sexual que las mujeres afrontan en la vida pública".

"El Ejército y las autoridades civiles deben poner fin a los ataques criminales a los manifestantes de una vez por todas", afirmó Jalife.

El texto recuerda los disturbios de los últimos días en el centro de El Cairo, junto a la sede del Consejo de Ministros, que han dejado al menos catorce muertos y casi un millar de heridos, según el último recuento de las autoridades.

Y hace hincapié en las imágenes recogidas por los medios de información el pasado día 16, fecha del inicio de los altercados, cuando la Policía militar dio patadas y golpeó a los manifestantes con porras, incluida una mujer velada cuya vestimenta fue rasgada dejando al descubierto su pecho.

Pese a que el portavoz de la Junta Militar, Adel Emara, reconoció el lunes pasado la agresión a la mujer y subrayó que estaban llevando a cabo pesquisas, HRW considera que "el Ejército no puede investigarse a sí mismo con independencia".

"Solo una investigación de las autoridades judiciales civiles de Egipto en plena cooperación con el Ejército puede proporcionar un remedio a todos los manifestantes", agrega la nota.

HRW destaca que entre los participantes en las protestas detenidos el pasado fin de semana hay nueve mujeres, algunas de las cuales han denunciado que fueron agredidas física y verbalmente por las fuerzas de seguridad, según los datos que le han proporcionado varias ONG locales que defienden los derechos de las egipcias.

Y pone el ejemplo de la organización Nazra que se queja de que los efectivos del orden, e incluso algunos civiles, siguen un modelo de comportamiento para impedir que las mujeres ejerzan su derecho a protestar.

Nazra, según HRW, remarca que las autoridades y algunos individuos han agredido física y verbalmente a mujeres manifestantes, han amenazado con violarlas mientras estaban detenidas y las han desnudado en la calle para impedir que protesten.

Ese es el caso de Ghada Kamal Abdel Jaleq, de 28 años, que en un vídeo en Youtube, apuntó que unos diez efectivos del orden la golpearon fuertemente en una calle cercana al Consejo de Ministros el viernes pasado cuando participaba en las protestas y acudió a ayudar a otra mujer que estaba siendo agredida.

Jaleq indicó que fue detenida y al menos un oficial la atacó física y verbalmente, lo que incluyó amenazas sexuales, durante el arresto.

Jaleq detalló que las fuerzas de seguridad le pegaron por todo el cuerpo, le tiraron del pelo y le pisotearon la cara y pecho, además de insultarla.

Asimismo, HRW señala que en general las mujeres en Egipto, tanto si son manifestantes, como periodistas, activistas o simplemente viandantes, sufren habitualmente acoso sexual y asaltos en la calle, un fenómeno presente durante el régimen de Hosni Mubarak que la Junta Militar no ha sido capaz de evitar, investigar o castigar.

En ese sentido, la organización apunta que así como el Consejo Supremo de las Fuerzas Armadas ha enmendado el Código Penal para endurecer las penas por violación e "indecencia", ha fracasado a la hora de aplicar la ley en aquellos casos de agresión sexual que no son violaciones, lo que ha creado un ambiente de impunidad y ha dejado sin castigo el acoso sexual.

"En este momento crucial en la historia de Egipto, las mujeres necesitan poder participar en las manifestaciones y las elecciones sin miedo -añadió Jalife-. Los ataques vergonzosos de las fuerzas de seguridad y el amplio fracaso del Gobierno para tratar la violencia sexual y el acoso no auguran ningún bien para las mujeres de Egipto.

-----  
**EL CAIRO, 22 DIC (DPA)** - Cuando finalice 2011, tres países norafricanos habrán depuesto a sus líderes mientras que un cuarto, Yemen, está a punto de derrocar a su presidente, aunque con mayores concesiones políticas. Sin embargo, otros países parecen estar atrapados en un conflicto entre la población y sus regímenes, en una fase que pese a las crecientes víctimas y continuadas protestas parece estática.

"El cambio es la palabra mágica del año, que comenzó con rabia y termina con incertidumbre", afirma Basma al Hussein, gestor del centro de intercambio cultural Al Mawred al Thaqafy en El Cairo.

Dentro de la región, donde mayor incertidumbre se respira es en Siria. Después de nueve meses de protestas y la muerte de al menos 5.000 personas, el presidente Bashar al Assad no parece que vaya a alejarse pronto del poder.

"Al Assad está acabado históricamente, pero podría durar (en el poder) hasta entrado 2012", opina Sultan Al Qassemi, observador de asuntos árabes en los Emiratos Árabes Unidos. Según sostiene, la permanencia en el cargo del presidente sirio dependerá de lo desesperadamente que sus simpatizantes locales e internacionales "intentan decir algo".

Los países árabes están presionando a Damasco para que ponga fin a la violencia, pero no están respaldando todos los levantamientos en la región. Las protestas en Omán y Kuwait fueron aplacadas rápidamente por sus gobernantes, mientras que el Consejo de Cooperación del Golfo (CCG) envió sus tropas para ayudar a la familia real de Bahrein (sunita) a poner fin a las protestas de la mayoría chiita.

"En estos momentos, el Golfo es el único bloque que trabaja conjuntamente para preservar sus regímenes", señala Al Qassemi, que no espera cambios en esta región "en los próximos dos o tres años".

En Yemen, el CCG intervino con una solución política a la crisis que dio inmunidad al presidente saliente, Ali Abdullah Saleh. Sin embargo, el acuerdo de transferencia de poder no acalló las protestas, y los activistas siguen acampando en las plazas, instando a la persecución de Saleh.

En Túnez y Egipto, los gobiernos de transición han avanzado mucho más, pero para decepción de muchos, la fase post revolucionaria ha estado marcada por protestas, violencia y aparentes luchas de poder entre grupos políticos.

"En octubre, Túnez se convirtió en el primer país de la "primavera árabe" que celebró elecciones descritas como "notablemente libres y justas". "Al contrario que en Egipto, las elecciones de Túnez pueden interpretarse como una ruptura con el antiguo régimen", afirma Florian Kohstall, un politólogo alemán radicado en Egipto.

En Túnez hubo menos violencia que en Egipto, Libia, Siria o Yemen.

En comparación, la transición egipcia se ha visto opacada por enfrentamientos intermitentes entre activistas y la policía, además de ataques a la minoría cristiana del país.

En Egipto, algunos activistas creen que las elecciones concederán a su revolución un nuevo nivel político. Pero otros temen que legitimarán a la junta militar gobernante, nombrada por el depuesto presidente Hosni Mubarak.

La primera ronda de comicios fue vista con desaprobación, después de que los resultados iniciales revelaran un gran apoyo para los islamistas, especialmente para el partido Libertad y Justicia, recién fundado por los Hermanos Musulmanes. Igualmente, en Túnez también el partido islamista En Nahda se alzó con el mayor porcentaje de votos.

Además, se teme que Libia pueda seguir los pasos de Arabia Saudí a la hora de adoptar una interpretación estricta de la ley islámica, después de que el líder interino del país, Mustafa Abdul Yalil, dijera en septiembre que "cualquier ley que viole la Sharia es nula".

Para el observador Al Qassem, este ascenso de popularidad de los islamistas es positivo, tanto en Egipto como en Túnez. "Han sido una entidad desconocida para la gente durante ocho décadas, pero ahora tendrán que dejar el reino del misterio y entrar en el de la realidad. Necesitan tener la oportunidad de fracasar", añadió.

Sin embargo, en opinión del experto es demasiado pronto para juzgar cuál de los países árabes alcanzará antes sus objetivos. "Este no es un asunto que se resuelva de la noche a la mañana", señaló.

Aunque muchos observadores se mantienen optimistas de cara al futuro tras las revoluciones árabes, el columnista libanés Mohamed al Sammak advirtió de que quienes salen a las calles una vez pueden hacerlo más veces si no ven cumplidos sus objetivos.

"En transiciones así es normal pasar por tiempos difíciles y complicados", declaró. "Pero es importante que no se produzca una nueva decepción, porque si esto sucede, podría convertirse en escenario de nuevos movimientos en busca de cambio."

---

**Director:** Juan Rivero Fuxá **Editor:** Juan Rivero Fuxá **Sala Digital:** Enrique Luna Ledesma  
**Asistente de Edición:** Raquel Román Gambino **Selección Internacional:** Lázaro Zada Carpio  
**Corrección:** Raquel Román Gambino  
**Teléfonos:** 860-5750 855-5830 **Email:** [panorama@cc.cu](mailto:panorama@cc.cu) **Imprenta:** Alejo Carpentier  
Fundado el 24 de abril de 1961 **Redacción:** Sede del CC PCC, Palacio de la Revolución

---